

FRANCIA: La clase obrera ante la crisis monetaria*

Después de insertar la crisis monetaria como parte de una crisis más vasta —la del capital monopolista de estado— aunque sin explicar mayormente la relación que se establece entre ellas, Paul Boccara hace una crítica de las reformas imperialistas para pasar de allí a las medidas democráticas inmediatas.

Afirma que sólo la instauración del socialismo traerá la solución definitiva de la crisis del capitalismo, pero las medidas democráticas propuestas no avanzan un paso en la vía del socialismo. Aquí nos topamos no sólo con las limitaciones particulares de Boccara, sino con la ausencia en el seno del Partido Comunista Francés de un programa transitorio que vaya desde las reivindicaciones «democráticas» más inmedia-

tas a las reivindicaciones socialistas de la llamada vanguardia de la clase obrera. Por ejemplo, habla del control de las sociedades multinacionales y de sus políticas, pero por ninguna parte vemos cómo se propone realmente llevar a cabo este control y en qué consistiría. La medida solamente está enunciada y todo el programa propuesto carece de las reivindicaciones transitorias ineludibles para la clase obrera, si quiere combatir la inflación y marchar a la solución de la crisis monetaria, dando los pasos necesarios hacia el socialismo. Bronstein indica que los socialdemócratas sólo hablaban de socialismo los días de fiesta mientras en la práctica seguían las más estrechas posiciones economicistas. Hoy que la izquierda se unió en las elecciones

recientes, el PCF enarbola un programa «democrático» que sólo consigue avivar nuestros temores respecto a la eficacia con que la clase obrera internacional, en este caso la de Francia, podrá enfrentar la crisis con que el capitalismo la está golpeando. El PCF se propone «tomar» al estado burgués, para lograr un adelanto de la democracia, hacer retroceder a los monopolios y suprimir los males inducidos por éstos, como si los monopolios dependieran del estado y no éste de los monopolios; y como si éstos no fueran un momento del desarrollo capitalista. No pueden suprimirse los monopolios sin derrocar al sistema capitalista, lo que ocurre mediante el derrocamiento del estado, según la tesis de Lenin, y no mediante la toma del estado. En este camino el PCF no avanza.

No podemos dejar de señalar el erróneo tratamiento que Boccara da al problema del «Tercer Mundo», tratando las demandas de éste como si fueran las de los estados y, sus gobiernos que lo componen, es decir, al nivel simple de contradicción entre estados subdesarrollados y estados desarrollados, y sin aludir a la lucha de clases en esos pueblos atrasados, cuya masa explotada si lucha o debe luchar a la vez para derrocar al estado.

La necesidad de integrar con los elementos disponibles una teoría que nos explique en toda su complejidad las causas de la inflación, sigue siendo de carácter urgente para los estudiosos del problema. Necesidad a cuya solución Boccara no contribuye en nada. IGNACIO CEPEDA.

* Nature et perspectives de la crise du système monétaire capitaliste”, artículo de Paul Boccara. ÉCONOMIE ET POLITIQUE, REVUE MARXISTE D'ÉCONOMIE N° 233, Paris, diciembre de 1973, pp. 18-28.